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Ese es uno de mis grandes áni- 
mos, desde hace mucho tiern- 
po, desde que empezamos a 
meternos en este tema. Por otro 

lado, nosotros hemoslevantado 
un observatorio de transporte, 
de carga y logística dela Región 
de Valparaíso, con la Universi- 
dadAndrésBello, através deun 
Fondo de Innovación para la 
Competitividad. Hay avances 
significativosen materia de vali- 
dación de información, cruces 
eindicadores y tambiénel dise- 
ñodeunaplataforma quereúna 
todala información quese han 
obtenido delos puertos, de las 
empresas y también delos ser- 
vicios públicos asociados aos 
principales puertos dela región. 
Este observatorio nos vaa estar 

entregando datos muy valiosos 
para tomar decisiones en mate- 
ria pública, sobretodo de logís- 
ticay de carga. 

Es evidente que 
cuando hablamos 
de tributos, esos 
fondos deben 
quedar anidados 
en los gobiernos 

Tenemos la 
capacidad 
suficiente para 
administrar esos 
fondos”» 

-Está en discusión el pago de un 
tributo o canon por parte de las 

empresas para el beneficio delos 
territorios en los quese instala 

¿Está de acuerdo con esto? ¿Han 
evaluado algún tipo de medida? 
-Estuve hace dos días, el martes 
(28 de enero), en un encuentro 
degobernadoresregionales con 
el Presidente Gabriel Boric, en 
el Palacio de Cerro Castillo. Hay 
un proyecto de ley quesellama 
Regiones Más Fuertes (anuncia- 
do por el gobierno en abril de 
2023) que está en el Congreso. 
Esa discusión se vaa volverare- 

tomar ahora en marzo. El pro- 
pósito es que las empresas que 
explotan recursos naturales en 
nuestras regiones, incluyendo 
puertos, dejen los tributos en 
nuestras regiones. El 93% delos 
recursos que administra el go- 
biernoregional proviene del te- 
soro público, delerarionacio- 
nal. Y no hay descentralización 
fiscal. Por tanto, para nosotros, 
este proyecto de ley es funda- 
mental. He conversado estocon 
Luis Eduardo Escobar, presi- 
dente de Puerto Valparaíso y 

conel presidente del Puerto de 
San Antonio, yambos coinciden 
en que los tributos son una ne- 
cesidad para nuestra región. 
Ahora, ¿cuáles el porcentaje de 
lostributos? Esuna discusión. O 
sea, Santiago jamás va a permi- 
tir quese queden todos lostri- 
butosen nuestras regiones, por 
razones obvias. Pero es una dis- 

cusión. Yo creo que esos son 
guarismos que hay que ajustar. 
Pero si tú me preguntas si soy 
partidario de que queden tribu- 
tos, absolutamente. Soy el go- 
bernador que más ha insistido 
enmateriade descentralización 
fiscal de los 16 gobernadores, 
soy el que más ha insistido en 
quequeden tributos delaactivi- 
dad portuaria, pero que tam- 
bién queden tributos dela ex- 
plotación derecursos naturales. 

«¿Lohan podido conversar conla 
alcaldesa de Valparaíso, Camila 
Nieto? 
-Lo hemos conversado tangen- 
cialmente, pero laalcaldesade 
Valparaíso entiende la impor- 
tancia de que el puerto de Val- 
paraíso deje tributos en la re- 
gión. Está de acuerdo. Tanto 
ella como los anteriores alcal- 

des todos han hablado de que 

queden tributos de la región. 
Fue una de las peticiones que 
tuvo mayor énfasis en la reu- 
nión que tuvimos con el presi- 
dente el martes y, por eso tam- 
bién, es que acordamos todos 
los gobernadores tener una es- 
trategia conjunta con el gobier- 
no central, para que Regiones 
más fuertes se haga ley a fines 
del año 2025. Todos coincidi- 
mos en que vamos a trabajar 
intensamente en esto. 

-¿Quéenteconsideraque debería 
administrar estosfondos? ¿Debe 

crearse uno? 

-Cuando hablamos de descen- 
tralización y hablamos de tri- 
buto es evidente que esos fon- 
dos deben estar anidados en 
los gobiernos regionales, por- 
que los gobiernos regionales 
hoy día administramos una 
cantidad de recursos muy im- 
portantes que se ponen a dis- 
posición de todos los munici- 
pios, de los servicios públicos 
para cubrir las necesidades 
más urgentes del territorio en 
materia de seguridad, vivien- 
da, salud, educación, me- 
dioambiente, deporte, cultura. 
Por lo tanto, los gobiernos re- 
gionalestienenlascapacidades 
suficientes para poder admi- 
nistrar esos recursos y dar 
cuenta en materia del buen 
uso delos recursos através de 
mecanismos de transparencia, 
através de mecanismos de pro- 
bidad, de que los recursos se 
van a utilizar como la pobla- 
ción asílo necesita.   

Preocupación de SNA por daño a 
prestigio de frutas chilenas que podría 
generar fallido envío de cerezas a China 
Antonio Walker, presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura, asegura que las cerezas chilenas 
que llegaron con más de un mes de retraso desde San Antonio al Puerto de Nansha, en el barco 
Maersk Saltoro, deben ser eliminadas y que las pérdidas ascienden a US$120 millones de dólares. 

1 buque contenedor 
E Maersk Saltoro salió el 27 

de diciembre desde San 

Antonio con más de 1.300 con- 

tenedores cargados con cere- 
zas y debería haber arribadoel 
13 de enero a China, pero tras 
fallas en sus motores, la nave 

llegó a destino casi un mes y 
medio después, observándose 
serios problemas en la calidad 

dela fruta, que obligaron a las 
autoridades del Puerto de 

Nansha a revisar si son aptas 
para ser vendidas o si deben 
ser destruidas, con todos los 

costos extras que esto implica. 
Desde Chile viajó al Puerto 

de Nansha personal del Servi- 

cio Agrícola y Ganadero (SAG) 
y también el gerente de Frutas 
de Chile, Miguel Canala-Eche- 

verría, que se reunieron con 
autoridades aduaneras locales. 

Hasta el jueves pasado se ha- 
bían revisado alrededor de 35 

contenedores y el ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzue- 
la, aseguró que las cerezas que 
quedaron varadas más de un 
mes abordo delSaltoro, opera- 
do por la naviera danesa 
Maersk, arribaron en estado 

“deplorable” yque “esla na- 
vierala quetiene queresponder 
en este caso”. 

Antonio Walker, presidente 
dela Sociedad Nacional de Agri- 
cultura (SNA), indica que “el 
producto quearribóal puerto 
chinoesla especie de cereza pe- 
recible que tenemos y está con 
serios problemas de calidad. 

Eso yalo veíamos venir, porque 
si además de ser extremada- 

mente perecible, va con más de 
40 días de atraso, el resultado. 

tenía que ser el que estamos 
viendo. De los contenedores 

quese han abierto ya, alrededor 
de35, en formaaleatoria, la fru- 

ta está blanda, con pudrición y 

serios problemas desabor”. 
“En este momento -añade-, 

el SAG y las autoridades chinas 
están viendo qué decisión ofi- 

cialsevaa tomar, pero creemos 
quelo mejor parael prestigio de 
Chile y dela cereza, es que esta 
frutanollegueal mercado, por- 
que la mejor promoción que 
puede tener un paíso una espe- 
cie en particular; es la calidad y 
condición de la fruta. Ya hemos 

visto cómo actúan las redes so- 

ciales en China cuando hay un 

    

MÁS DEL 90% DE LA CEREZA CHILENA SE EXPORTA A CHINA. 

problema de calidad con la fru- 
ta, viralizándolo. Creemosque, 
por lo revisado hasta ahora, la 
totalidad delafrutaestá en muy 
mala condición. Y pienso que 
las autoridades chinas se han 
demorado tanto en resolver 
porquees bien complejo desha- 
cersedelafruta, entoncessees- 
tá pensando si se hace en 
'Nansha o en Hong Kong. Tam- 
poco.es tan fácil deshacerse de 
1352 contenedores”. 

ras lo sucedido con el car- 
gamento de cerezas, se habla de 
US$120 millones en pérdidas. Al 
respecto, Walkerindica que “es 
unacifta muy alta y no mehabía 
tocado algo asíen los 38 años 
que llevo en esto. Nosotros es- 
peramos que la naviera y las 
compañías de seguros respon- 
dan y creo queasí va aser, por- 
quetenemos una larga relación. 
Con las cerezas se toman segu- 
ros, porque es un producto 
muy perecible. Las navieras 
también toman seguros, lo mis- 
mo que los exportadores, por- 
quese estila hacerlo y hay altas 
posibilidades que ocurran este 
tipo desiniestros, debido a que 
los productos viajan al otro la- 
do del mundo”. 

“TEMPORADA DIFÍCIL” 
Chinas el principal mercado 

1.352 
CONTENEDORES 
Con cerezas fueron 
exportados desde Chile al 
puerto de Nansha. 

delas cerezas chilenas, donde 
este producto ha tenido una 
baja muy importante de pre- 
cio. En ese sentido, este es un 

nuevo golpe para la industria 
y el presidente de la SNA se- 
ñaló que “más del 90% de la 
cereza chilena se va a China. 
Es un mercado que tenemos 
que cuidar y se cuida con un 
muy buen producto. Esto 
ocurre en una temporada 
muy difícil, desde el punto de 
vista de rentabilidad para el 
productor, porque tuvimos 
un 55% más de oferta que el 
año anterior y pasamos los 
125 millones de cajas. Es de- 
cir, el volumen subió y se jun- 
tó con una menor demanda 
de cereza en China, porque 
nos encontramos con una 
economía mucho más debili- 
tada de lo que pensábamos. 
Por lo tanto, se juntan ambos 
factores, lo cual repercute en 

un 50 a 55% menos de precio 
de lo que teníamos proyecta- 
doy eso es muy grave, porque 
el precio esel factor más inci- 
dente en la rentabilidad del 
negocio. Lo ocurrido es un 
pelo quese agrega a la sopa, 
un hecho desafortunado y si 
uno habla de US$120 millo- 
nes, es una pérdida muy con- 
siderable”. 

Sin embargo, Walker desta- 
ca que “estamos en un nego- 
cio de frutas muy perecibles, 
Chile está lejos y China se en- 
cuentra al otro lado del mun- 
do. Esta industria ha inverti- 
do mucho en tecnología y al- 
macenamiento dela fruta, im- 
plementando los Cherry Ex- 
press, barcos quese demoran 
entre 23 y 25 días en hacer la 
ruta hasta China. Hemos hs 
cho una tremenda inver: 
como país para minimizar los 
riesgos, pero siempre esta- 
mos expuestos a que estos si- 
niestros ocurran. Aquí no hay 
que culpar a nadie, sino solu- 
cionarel problema, porque la 
relación entre los fruticulto- 

res y las navieras es larga, lle- 
vamos más de 50 años expor- 
tando. Y cada eslabón en la ca- 
dena de exportación tiene que 
asumir sucuota deresponsabi- 
lidad”. 
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